

Simon Schmidbaur  
Bereichsleiter

Marzellenstr. 32, 50668 Köln  
Postanschrift:  
Erzbistum Köln, 50606 Köln

T 0221 1642 1070  
zusammenfinden@erzbistum-koeln.de  
www.erzbistum-koeln.de

02. September 2024

## Aktuelle Information zum Spurwechsel

Sehr geehrte Damen und Herren,

mit großer Dankbarkeit blicke ich auf das letzte halbe Jahr zurück: In dieser Zeit wurden in fast allen Pastoralen Einheiten Perspektivgespräche geführt. Auch mit Ihnen werden ich oder mein Kollege Diakon Thorsten Giertz bald ein Perspektivgespräch führen. Darauf freue ich mich schon sehr! Diejenigen Pastoralen Einheiten, bei denen schon ein Perspektivgespräch stattgefunden hat, erhalten heute ein Dankeschreiben mit einer wichtigen Information zur Option Spurwechsel, die ich Ihnen nicht vorenthalten möchte. Daher auch für Sie hier diese Information:

Bei vielen Perspektivgesprächen waren die „Kosten des Spurwechsels“ ein wichtiges Thema. Dabei ging es um die Frage, ob Pastorale Einheiten, die den Weg zu einer Pfarreiengemeinschaft mit einem Kirchengemeindeverband wählen, die Mehrkosten selbst tragen müssen, die aufgrund der größeren Anzahl an Rechtsträgern gegenüber der einen Pfarrei mit einer Kirchengemeinde entstehen. Diese Überlegung hat ihren Ursprung in der Maßgabe des Kirchensteuer- und Wirtschaftsrates, der verlangt, die Zuteilung der wirtschaftlich verfügbaren Ressourcen u.a. im Sinne der Gleichbehandlung der Pastoralen Einheiten an der einfacheren Rechtsträgerstruktur auszurichten. Um diese Maßgabe seriös umzusetzen, ist es notwendig, die genauen Kosten je Rechtsträger detailliert zu beziffern. **Für eine solche Kalkulation fehlen uns derzeit aber die Voraussetzungen.** Zwar gibt es eine Gesamtkalkulation hinsichtlich der Entwicklung der Verwaltungskosten allgemein. Auf den einzelnen Rechtsträger heruntergebrochen fehlen uns aber verlässliche Kennzahlen.

Wir arbeiten derzeit mit Hochdruck an einer Neuaufstellung der Serviceangebote für die Pastoralen Einheiten unter Berücksichtigung der Auflösung der heutigen Rendanturen. Damit verbinden wir auch das Ziel, eine größere Transparenz in die Kostenstruktur unserer Verwaltung zu bringen.

Diese umfassenden Veränderungen machen es derzeit besonders schwer, zu verlässlichen Aussagen über die Mehrkosten des Kirchengemeindeverbands gegenüber der einen Kirchengemeinde zu kommen. Die oben geschilderte Maßgabe des Kirchensteuer- und Wirtschaftsrates gilt weiter. Daher erhalten Pastorale Einheiten als Pfarreiengemeinschaften mit mehreren Rechtsträgern z.B. nicht mehr Verwaltungsleitungen oder zusätzliches Personal als die Pastoralen Einheiten als Pfarreien mit nur einem Rechtsträger. **Einen „Preis für den Spurwechsel“ wird es aber absehbar nicht geben.**

Antworten auf weitere häufig gestellte Fragen finden sie [hier](#). Wenn Sie darüber hinaus Fragen haben wenden Sie sich gerne jederzeit an [zusammenfinden@erzbistum-koeln.de](mailto:zusammenfinden@erzbistum-koeln.de).

Ich hoffe, dass diese Information für Sie jetzt schon hilfreich sein kann. Gerne können wir uns darüber bei unserem gemeinsamen Perspektivgespräch austauschen. Bis dahin wünsche ich Ihnen Gottes Segen.

Freundliche Grüße

  
Ihr Simon Schmidbauer